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 Verbale della CONSULTA delle Società lombarde n. 7/ 2014 (21 giugno 2014)  

 
 
Prot. 0016-2014/segr 
 
 
 
A seguito di regolare convocazione, alle ore 14.00 del 21/06/2014 presso la sala B del CONI di Milano, 
in Via Piranesi 46, si è riunita la 2° CONSULTA di Società del Comitato regionale lombardo. 
 
Per il Consiglio regionale sono presenti: il Presidente Giuseppe Ceresa (GC) e i Consiglieri Mariano 
Maistrello (MM), Elena Poli (EP), Maria C. Crippa (MCC), Maurizio Grassi (MG), Paolo Bocchiola (PB), 
Paolo Menescardi (PM). Assenti giustificati Tommaso Civera (TC) e Gabriele Salvatori (GS). 
 
In rappresentanza delle Società: 
 
Ivano Benini, Anna Riva  BESANESE (MB, codice FISO n. 0165) 
Maurizio Grassi  MONZA OK (MB, codice FISO n. 0055) 
Lucia Ferrarini, Marco Colombo NIRVANA VERDE (LC, codice FISO n. 0188) 
Paolo Menescardi L’ORMA (MI, codice FISO n. 0722) 
Luigi Penati ORICOMO (CO, codice FISO n. 0271) 
Giorgio Gatti, Amelio Titoli PUNTO NORD (MB, codice FISO n.0167) 
Dario Galbusera, Stefano Galletti UNIONE LOMBARDA (MI, codice FISO n. 0158) 
Gianbattista Ravasio AGOROSSO (BG, codice FISO n.0242) 
 
Amelio Titoli (AT) è presente anche in qualità di Presidente del Comitato ExpOri. 
 
 
 
Ordine del giorno. 

14.00  ÷  14.30 Accredito  dei partecipanti 
14.30  ÷  14.45 Comunicazioni del Presidente regionale. 
14.45  ÷  15.15 Stato dell'arte dell'Orienteering lombardo: strategie per il rilancio 
15.15  ÷  15.30 Aggiornamento attività PIM e rapporti con le Società 
15.30  ÷  16.00 Calendario regionale 2015: una nuova filosofia 

− trofeo insubrico 
− proposte del CRL e delle Società 

16.00  ÷  16.15 Corsi e formazione CRL: interessi delle Società 
16.15  ÷  16.30 Normative federali 

− normativa ESO (delibera verbale di maggio) 
− Commissione TDR: suggerimenti dalle Società alla Commissione Federale 

16.30  ÷  16.45 RADUNO 2014 
16.45  ÷  17.00 ARGE ALP 2015 

− comitato organizzatore e novità logistiche 
17.00  ÷  17.30 Progetti Expori2015 

− 4 DAYS in Lombardia: comitato organizzatore e programma 
− altri progetti 

17.30  ÷  18.00 Interventi delle Società 
18.00  ÷  18.15 Conclusione 
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1) Accredito partecipanti 

Si procede all’accreditamento dei partecipanti. Risultano presenti, tramite i loro rappresentanti, 8 
Società lombarde su 13 affiliate nel 2014. La Consulta è pertanto rappresentativa del Comitato 
regionale FISO Lombardia. 
 
2) Comunicazioni del Presidente 

Il Presidente GC ringrazia tutti i presenti della partecipazione. Introduce l’ODG ricordando che il CRL si 
trova ad affrontare un momento particolarmente critico principalmente dovuto ad un calo di 
partecipazione agonistica e di tesserati, sentito anche in altre Regioni. E’ importante quindi pensare 
insieme a nuove strategie e modalità per il rilancio dell’Orienteering in Lombardia con tutti i mezzi a 
disposizione (Raid, Percorsi fissi, calendario più ricco di manifestazioni promozionali). 
 
3) Stato dell’arte dell’Orienteering lombardo 

MM illustra l’evoluzione del movimento Orienteering in Lombardia fino al 2014: iscritti, dati di 
partecipazione, organizzazione gare. I dati risultano sconfortanti con un numero di tesserati e di Società 
affiliate in calo a partire dal 2008. L’organizzazione gare di Trofeo Lombardia si mantiene ancora ad un 
livello discreto. 
GC chiede alle Società di collaborare nella ricerca di idee ed iniziative per far fronte alla situazione.  
 
Interventi. 
 
Dario Galbusera. L’analisi di MM tiene conto delle tessere Green che, se da una parte sono utili per i 
numeri da presentare al CONI, dall’altra non rispecchiano la situazione reale dell’Orienteering lombardo 
e nazionale. Osserva che nell’analisi non dovrebbero essere conteggiati le tessere green ma valutate a 
parte. 
Ivano Benini. Osserva che per chi lavora ad incentivare le tessere green non vi è alcun riconoscimento 
da parte della FISO nazionale. Le motivazioni vengono meno anche in considerazione che l’attività 
nella e con la Scuola non restituisce i risultati sperati. GC comunica che in Consulta nazionale le 
Società hanno chiesto un riconoscimento per club che registrano molte tessere green.  
MCC. L’attività promozionale dovrebbe essere intensificata soprattutto a seguito di attività e corsi nella 
scuola per mantenere vivo l’entusiasmo dei partecipanti ed aumentare l’interesse. Se ogni società 
proponesse un circuito promozionale nella propria zona si potrebbero avere una gara “promo” ogni due 
settimane. 
Luigi Penati. E’ importante il coinvolgimento delle famiglie per portare i ragazzi alle gare. 
Amelio Titoli. E’ importante trovare sinergie con centri ed enti di promozione sportiva (es. CSI) che 
raccolgono grandi numeri di associati. Le nuove Società vanni ricercate in altri Enti di promozione che 
stanno soffrendo una crisi di partecipazione offrendo una diversificazione di attività. 
GC comunica che il Comitato e PIM stanno già lavorando in questa direzione cercando tipologie di 
accordo con altri Enti ed anche Università. E’ in fase sperimentale un trofeo universitario in 
collaboraione con il CUSI.  
 
4) Aggiornamento attività PIM 

GC illustra le strategie che il Consiglio con la consulenza di PIM ha messo in atto a livello di 
promozione: 

- allestimento di percorsi fissi in parchi cittadini e aree regionali (Zona 4 Parco Cassinis a Milano, 
Bosco di Gaverina Terme)  

- formazione per insegnanti. 
 
Il responsabile scuola PM relaziona sullo stato delle attività e le relazioni con gli Enti scolastici. Osserva 
che la presenza di percorsi fissi nei parchi può avere una forte componente promozionale se indirizzata 
alle scuole e famiglie. A questo proposito GC propone alle Società un accordo, i cui dettagli sono da 
definire, per la gestione dei percorsi fissi di cui difficilmente può farsi carico direttamente il Consiglio: 
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manutenzione del percorso fisso a fronte dell’utilizzo della carta senza royalty e riferimento privilegiato 
per attività e corsi con i propri tecnici. 
 
5) Normative federali 

Istituite le nuove normative federali nell’ottica della semplificazione, in particolare dirette alle categorie 
esordienti e giovanili e all’alleggerimento organizzativo delle gare di terzo livello. 
Altre proposte federali riguardano l’aumento del numero di manifestazioni organizzate nei centri storici 
con predisposizione di un’arena che spettacolarizzi la gara. 
Infine, il responsabile tecnico PB ricorda che è in corso lo studio di una nuova normativa per il rilancio 
del Trofeo delle Regioni (TDR): chiede alle Società di partecipare inviandogli idee e proposte che 
presenterà in Commissione federale. 
 
Stefano Galletti nel ruolo di speaker del TDR chiede di tenere conto anche di dettagli organizzativi e 
logistici: es. una manifestazione in una zona più centrale ed accessibile (es. non troppo lontano da 
arterie stradali principali) potrebbe aumentare anche la visibilità dell’evento a livello di pubblico. Sempre 
per aumentare la spettacolarità del confronto ricorda l’importanza di avere una classifica e risultati in 
tempo reale, il che significa una semplificazione del regolamento di attribuzione punteggio. 
 
6) Corsi e formazione 

MG, responsabile formazione, ricorda che i due corsi proposti nel 2013 per istruttore ed allenatore non 
hanno avuto sufficienti adesioni e sono stati sospesi. Forse il motivo è da ricercarsi nella scarsa attività 
giovanile. Sarà comunque riproposto in autunno su richiesta di un gruppo già formato. 
 
I corsi di cartografia, a più livelli, saranno proposti a partire da settembre 2014. 
 
7) Calendario regionale 2015 

MM, responsabile calendari, illustra una prima proposta di calendario regionale per il 2015. La nuova 
impostazione dovrà tenere conto di: 
- Aumento delle gare promozionali 
- Presenza di gare promozionali anche in concomitanza (se di differente interesse locale) 
- Circuito regionale anche ad hoc che garantisca una certa continuità per i non agonisti 
- Presenza di gare di qualità (Trofeo Lombardia, Insubrico) 
 
MM chiede inoltre di chiarire i criteri di attribuzione del punteggio atleta in Lombardia. 
 
Interventi. 
 
Stefano Galletti. Non concorda sulla priorità della assoluta qualità rispetto alla ricerca di nuovi agonisti. 
Inoltre chiede di considerare che le gare svizzere del trofeo insubrico debbano svolgersi in vicinanza 
delle zone di confine. 
Dario Galbusera. Un Trofeo Lombardia “allargato” in cui si inseriscano le gare promozionali con 
semplificazione delle gare e categorie. Ritiene però utile mantenere la classifica anche per gli 
esordienti. Per quanto riguarda la qualità delle gare (legata spesso alla qualità delle carte) ritiene che in 
particolare per gli agonisti élite sono utili le gare fuori regione ed estere dove possono trovare terreni 
più tecnici. 
Ivano Benini. Sulla base di precedenti esperienze, propone un circuito promozionale in cui ogni Società 
si impegna ad organizzare da una a tre gare con 2-3 percorsi. Il calendario deve essere pronto entro il 
mese dicembre. Classifica a stenditoio. 
Maurizio Grassi. Organizzare ogni anno una gara a livello nazionale in Lombardia organizzata dalle 
Società e non dal Comitato. 
 
Si discute sul prossimo calendario e proposte di gare. Si sollecitano le Società a proporre le loro 
manifestazioni per avere un calendario definitivo e ntro fine ottobre.  
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8) ARGE ALP 2015 

Entro ottobre 2014 deve essere presentato il programma con l’organigramma. GC sta discutendo con 
l’Amministrazione di Aprica per ottenere supporto logistico e finanziario. Coinvolto anche l’ufficio Arge 
Alp in Regione. 
Chiede alle Società di partecipare all’organizzazione mettendo a disposizione tecnici e responsabili e 
collaboratori. 
Maurizio Grassi chiede che venga indicato il budget necessario per l’organizzazione della 
manifestazione.  
 
9) RADUNO 

PB ricorda che la scadenza per le iscrizioni (23/6). 
 
10) Progetti Expori2015 

Relaziona AT. 
 
4Days in Lombardia: tutti gli aspetti tecnici sono stati affrontati e l’organigramma è stato completato per 
i ruoli di responsabilità. L’attività di promozione dell’evento è stata avviata. 
Tutte le attività promozionali 2015 del CRL possono rientrare in ExpOri e viceversa. Si chiederà alle 
Amministrazioni di confermare il loro supporto. Sono in corso contatti per ricercare altri supporti legati 
ad enti benemeriti che hanno legami sul territorio. 
 
11) Varie ed eventuali 

GC legge la relazione finanziaria del Tesoriere GS. Per far fronte alle esigenze di liquidità del Comitato 
chiede la collaborazione delle Società ai progetti proposti durante l’anno (es. attività, corsi, Team 
Building) perché in grado di portare finanze e vantaggi non solo al Comitato ma anche alle Società. 
 
 
La Consulta si conclude alle ore 18:15. 

 
 

Il Presidente La Segretaria 

Giuseppe Ceresa Elena Poli 
 
 

 

 


